

# DIARIO DE LUGO

DE INTERESES GENERALES Y NOTICIAS.

Año V.

REDACCION Y ADMINISTRACION.

Calle de Armañá, núm. 2.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

MARTES 2 DE MARZO DE 1880.

No se publica los días siguientes á festivos

PRECIOS DE SUSCRICION.

Lugo, 4 rs. al mes.—Fuera, 14 rs. al trimestre, adelantados.

Núm. 1022

ALMACEN DE GRANOS Y HARINAS  
NACIONALES Y EXTRANJEROS  
DE PEDRO F. DOMINGUEZ.

REINA, 16.

El consumo extraordinario que hace el público en los almacenes que en esta capital y otros puntos de la provincia tiene establecidos el señor Fernandez Dominguez, obliga á éste, para tenerlos convenientemente surtidos, á pedir grandes partidas de harinas y granos cuya circunstancia le permite expenderlos á un precio tan económico que ningun almacenista puede mejorarlo.

Se espera de un día á otro el desembarco de pedidos de gran consideracion, cuyos granos y harinas son de excelentes cualidades; pues el dueño de dichos almacenes se propone, y hasta ahora lo ha cumplido, como lo prueba el favor del público, que todas las ventajas sean para el consumidor.

Seccion editorial.

SUBSISTENCIAS.

Aunque reconozcamos que la importacion de harinas y cereales ha sido importante remedio para mitigar en parte los efectos de la crisis alimenticia que preocupa la atencion pública, no podemos concederle tanta eficacia que lo consideremos suficiente para dar fin de las causas que mantienen el lastimoso estado en que se encuentran casi todas las clases de la poblacion gallega.

Para que la deplorable situacion cuyos efectos á todos alcanzan, se hubiese remediado en totalidad, sintiéndose solamente sus más leves perjuicios, como una no exajerada carestia en los precios, seria preciso que todos dispusieran de recursos con que hacer frente á las excepcionales circunstancias.

Mas ¿por qué la miseria es absoluta y completa en muchos distritos de esta provincia y aterradora en los restantes?

La continuada pérdida de cosechas, privó de todo recurso al labrador y le sumió en la completa ruina en que hoy yace, porque el fisco implacable que con sus exacciones exhorbitantes sofoca al mísero agricultor; que de su constante trabajo obtiene escasísimos be-

neficios, insuficientes, aún en épocas normales para satisfacer aquellas y atender á su subsistencia; el fisco, repetimos, no siente ni aprecia las consecuencias de las calamidades que afligir puedan al productor.

Así, siguiéronse reclamando los tributos al angustiado labrador, que por la dificultad del pago tuvo despues que satisfacer los recargos, de que siempre se muestra pródiga la administracion española, y llegó el caso de que, en nuestra provincia se efectuó la emigracion en masa de algunos distritos, cuyos habitantes no pudiendo ya soportar por más tiempo tan desesperada situacion, sin recursos ni alimentos, abandonaron sus viviendas y se desparramaron por las comarcas, implorando la caridad pública y sintiendo humedecida por el sudor que les producía el hambre aquella frente antes mojada por consecuencia de las nobles fatigas del trabajo.

Tanta desdicha tenía aún un lenitivo, si la cuidadosa mano del Estado ocurriera en nuestro país á atajar la miseria y á conjurar las calamidades; si los Gobiernos, velando por la prosperidad de los intereses públicos fuesen padres amantes y procuradores solícitos.

El desarrollo de las obras públicas hubiera, sin duda alguna, proporcionado el sustento á millares de familias que constituyen hoy el contingente del pauperismo agrícola.

Uniendo á esa medida otras igualmente necesarias y acertadas, tales como la libre introduccion de algunos artículos de primera necesidad que constituyen el principal alimento de esa muchedumbre frugal y laboriosa; hoy hambrienta y sin hogares: introduccion oportunamente reclamada y negada sistemáticamente; adoptando esas determinaciones, más tolerable sería la situacion que, cortada la crisis en principio, no se hubiera hecho extrema.

Pero, agotado el presupuesto de obras públicas en los tres primeros meses del ejercicio económico; haciendo gala de negligencia y cortadad el Consejo de nuestros ferrocarriles; negándose el Gobierno á toda concesion, por justa y razonable que fuera, ¿á dónde volveria el necesitado los ojos que no viese campos arrasados y desolacion y miseria?

Estéril toda gestion de nuestros representantes, cuyo celo debemos alabar sin vacilaciones; sin resultado las continuas y dolientes reclamaciones del angustiado país, cundió rápidamente la miseria, invadiendo hasta el último rincón.

Y para que el contraste sea más duro é irritante, apesar de que en este país distingúense los inviernos por su crudeza, parece que el cielo tuvo piedad de tanta desdicha y fué más benigno el del último año, que, á haber prudencia y prevision por parte de quien ninguna tuvo, prestábase para que du-

rante él las obras públicas recibiesen impulso y proporcionasen ocupacion y sustento á tantos desvalidos, cumpliéndose así aquella tan alhagadora como ilusoria oferta estampada en el preámbulo de un real decreto que, dictado—segun se decía—para favorecer á los infelices, resultó únicamente provechoso para el interés particular.

El crudo temporal que reinó durante algunos días del presente mes, desvaneció la débil esperanza que se abrigaba de que quizá la cosecha del corriente año no fuera continuacion de las infructuosas anteriores. Las aguas arrasaron los sembrados, inutilizando muchos terrenos: el labrador vió una vez más destruido su trabajo, reducido á la nada un no corto período de amarguras y sinsabores, y, quizá en aquel momento, ante una nueva miseria sintió penetrar en el santuario de su fe alguna oscura niebla.

Esta es la verdadera situacion de Galicia, desconocida para los que en el bullicio de las ciudades, apenas saben lo que acontece á dos kilómetros de estas.

Y, sin embargo, ¿cuán pálida es la más sombría pintura al lado de la realidad de las cosas!

¿Cuán léjos estamos de figurarnos la exacta situacion de la poblacion rural!

Si aun las miserias que existen en el seno de las mismas ciudades son ignoradas de nosotros, no es posible que conozcamos las que hay en los campos, en las miserables aldeas, en las cuales la existencia normal es siempre precaria.

No será, pues, de extrañar que uno y otro día clamemos por la suerte de esos desdichados que despues de haber arrastrado una trabajosa existencia, consagrado á un continuo y penoso trabajo, se ven hoy obligados á pedir una limosna con las lágrimas en los ojos.

El activo y diligente corresponsal que tiene en Paris *El Mundo Politico*, se ocupa con frecuencia de los ferro-carriles del Noroeste. En una de sus últimas cartas dice lo que copiamos:

«En la Bolsa de Paris se habla, más de lo que fuera de desear, del supuesto corretaje que ha costado la concesion del camino de hierro del Noroeste á Mr. Donon. Entre portugueses, españoles y franceses, dice un refran, no hay secreto.

Así es que se cuentan pormenores de este corretaje, que nos dejan estupefactos. Diremos con la mano en el corazón, que no creemos lo que se dice. Sin embargo, el negociador ha de dar cuentas á sus coasociados, y como todos estos establecimientos son públicos y por acciones, no pueden ocultarse ciertos hechos. Es preciso dar cuenta á los interesados, como decimos, y explicarles la inversion del dinero que sale de las cajas. Este dinero que ha salido de las cajas, si no nos engañan las personas que hablan de este asunto en la Bolsa, se estima en la suma de 3 millones de pesetas. ¿Tres millones de pesetas! ¿A quién se le ha dado este dinero? ¿Hay algo de verdad en esto que corre por los pasillos de la Bolsa? Los mal dicientes dicen que ni la Turquía, con las exigencias de los eunucos y las favoritas

del Serrallo, ni las exigencias de los boyardos, de Rusia, llegan á la suela de los zapatos de los que exigen corretajes en España para ciertos negocios. En el interés de todos está el saber si hay algo de verdad en estas conversaciones, para desmentirlas con la mayor energía. La moral exige que se sepa de raíz la verdad, para que no sufran justos por pecadores. Repetimos que nosotros no creemos una sola palabra de las versiones que corren; pero corren estas noticias en tales condiciones, que no podemos menos de protestar altamente contra esas calumnias, pues no juzgamos de otra manera cuanto se dice sobre los corretajes que ha costado la concesion del camino de hierro del Noroeste.»

¿Recuerdan nuestros lectores algunos sueltos referentes á Hungría que hace poco tiempo hemos publicado?

Nuestro querido amigo y asiduo colaborador D. Victor Castro se encuentra en estos momentos afligido por la pérdida de una hija.

Dámosle el más sentido pésame, deseándole toda la resignacion necesaria para sobrellevar la pena que le ha causado tal desgracia.

La aristocracia pintada por un periódico no sospechoso, *El Conservador* de Madrid, indicando que la única reforma eficaz en Rusia sería la proclamacion del sistema parlamentario, dice:

«Los aristócratas dejarían indudablemente de ser nihilistas desde el momento que pudieran bullir en las Cámaras, ocupar altos puestos merced á poderes movibles que no fueran los autocráticos de hoy, y desahogar su mal humor, su ambicion, y algunos su necesidad de dinero en la vida pública.»

De una carta de S. Estéban de Lousadela que publica un colega de Madrid, reproducimos estos párrafos:

«En esta estamos aterrados; hace treinta y seis horas que llueve sin cesar; jamás se ha visto el río con más agua, y la afluencia de ella ha destruido el puente construido hace dos meses.»

Suponemos que en Cértigos y Billamban habrán ocurrido muchas desgracias, á juzgar por los enseres de labranza y caseros que arrastra la corriente. Ninguna noticia recibimos de los contornos por estar los caminos intransitables. Son las ocho de la noche y sigue lloviendo, sin traza de ceder.

En este momento el molino de casa es arrastrado por la fuerza de las aguas. El dolor de este espectáculo me impide reseñar detenidamente las desgracias ocurridas, mucho más cuando considero el hambre y las demás calamidades que á ellas seguirán para asolar á este bello y desdichado país.»

Es importante la parte dispositiva de la real orden que ha publicado la *Gaceta* referente á quintas.

Dice así:

«1.º Que los mozos comprendidos en el art. 24 de la ley de 28 de Agosto de 1878 deben ser puestos con el número correlativo, de inscripcion en cabeza de lista del primer llamamiento que se verifique despues de descubierta su omision, teniendo en su consecuencia designados por el mismo artículo los primeros números que no deben ser englobados, como expresamente se previene en la segunda parte del art. 72.

2.º Que segun el citado art. 24, dichos mozos deben ser destinados al ser-

vicio activo sin jugar suerte ni oírseles ninguna excepción, tomándose a cuenta del cupo de sus respectivos pueblos los que dentro del mismo quepan, cual si hubieran sido sorteados, toda vez que en la lista de estos han de figurar con arreglo al art. 72.

Y 3.º Que imponga V. S. la corrección oportuna á los Ayuntamientos de San Martín de Villalonga, Isobal y Oiz, por no haber cumplido lo mandado en la segunda parte de cada uno de los artículos 72 y 75 de la expresada ley.»

Dice *El Anunciador* de la Co-ruña:

«El diputado por Mondoñedo señor Martínez, ha pronunciado en el Congreso un patriótico discurso en pro de los intereses de Galicia, que le valió las más entusiastas plácemes de todos sus compañeros. Reciba igualmente los nuestros el digno diputado gallego, que no por ser más humildes dejan de ser dirigidos con gran fé y entusiasmo.»

Segun telegrama recibido por el agente de la Mala Real Inglesa en esta ciudad, Sr. D. Manuel Quintero, el vapor *Guadrana* perteneciente á esa empresa y que viene directamente de Buenos-Aires y Montevideo, sin tocar en el Brasil para evitar cuarentena, pasó por Cavo Verde el día 24 último, esperando llegue el 1.º de Marzo al puerto de Lisboa y el 2 á Vigo.

Parece que trae para el puerto de Vigo algunos miles de cueros y bastante pasage.

Para que se vea cómo está la propiedad inmueble en España, júzguese por los siguientes datos que aparecerán en la estadística del Registro de la Propiedad, correspondiente al trienio de 1871 á 1873, que está para publicarse.

En 1871 se constituyeron hipotecas legales y voluntarias por un valor total de 219.294.675, pesetas, y se cancelaron iguales gravámenes por el de 136.454.530.

En 1872 ascendieron á doscientos veinticuatro millones doscientos setenta y siete mil setecientos treinta y siete pesetas las constituidas, y á pesetas 141.049.019 las canceladas.

Y en 1873 fueron las constituidas de 153.762.997, y las canceladas de 135.968.054.

Bien pudiera la Direccion del Registro de Propiedad publicar con alguna ménos tardanza esta estadística, pues del 73 acá ha habido tiempo para hacerla. De este modo podríamos apreciar el movimiento de la riqueza inmueble en los últimos años por varios fines muy útiles y que están al alcance de todo el mundo.

## Correspondencia.

MADRID 27.—Mi distinguido compañero: *El Diario Español* en su número de anoche publica el manifiesto democrático que dice haberle recibido de su corresponsal en París. En el primer instante no se dió grande importancia á dicho documento, porque se creyó aócrifo; pero luego que personas de reconocida autoridad en la materia, confesaron que en el fondo habia exactitud, por más que en ciertos detalles se notaban algunos errores, todos los que habian dudado, lo tuvieron por el verdadero y que los pequeños errores que en él notan los que conocen el oficial, se han cometido á sabiendas y con ánimo deliberado para no quitar todo el interés á éste en el acto de su publicación que por lo visto no correrá ningun peligro como algunos temian. Hay quien supone que el hecho de que haya sido un periódico ministerial el que ha dado á conocer tan cacareado escrito, tiene otro origen muy distinto al que explica el citado colega y que por motivos dignos de consideración, hay interés en guardar el secreto. El Presidente del Consejo de Ministros y el ministro de la Go-

bernación, segun testimonio digno de crédito, desde algunas horas ántes tenían noticia circunstanciada de lo que preparaba á sus lectores el colega de la calle de la Ballesta, y hay quien afirma que el original fué leído por estos oportunamente, con otros pormenores muy curiosos de que hago caso omiso hasta ver si los confirmo. Los presuntos firmantes, no ocultan la satisfacción que les causa ver entregado á la publicidad el acuerdo más importante que la comunión á que pertenecen ha tomado desde la restauración acá. Los posibilistas se proponen juzgarle enérgica y severamente. En los círculos políticos no se habla de otra cosa, pero muchos suspenden el juicio hasta conocer el oficial. La casa de D. Cristino Martos se vió anoche y esta mañana muy concurrida por sus correligionarios que deseaban saber si el manifiesto en cuestión era ó no el verdadero, teniendo ocasión de oír de labios autorizados, que en parte habia algo de verdad, pero que en otras habia inexactitudes, que en breve quedarán desvanecidas con la publicación del auténtico, que no pasará de la semana inmediata. Los demócratas fusionistas, leían hoy con avidez los periódicos de la mañana para ver lo que decían sobre el particular; pero muchos se han limitado á dar la noticia sin entrar en el exámen. Dícese que los hombres más caracterizados del expresado partido, esperan conocer el efecto que produce en la opinión general el manifiesto que ha dado á luz *El Diario Español*; cómo lo reciben los órganos de sus afinidades políticas, si la discusión á que ha de dar lugar en la prensa, puede ahondarse ó no, las diferencias que existen entre los diferentes bandos que militan en el mismo campo democrático. Y si se vé que esto puede dar lugar á una lucha que pueda traer una perturbación al partido, en este caso se aplazaría indefinidamente la publicación del oficial. Es decir, que lo que se ha querido es lo que queda mencionado. Tomar el pulso á la opinión general, para saber despues á qué atenerse. Algunos directores de los periódicos fusionistas conferenciaron anoche con los hombres en quienes parece inspirarse, con el fin de fijar la conducta que han de seguir en el caso presente, que será de mera espectación, á juicio de quien tiene motivos para saberlo. Aquí tiene relatado en pocas palabras, cuanto he tenido ocasión de oír á personas dignas de todo crédito. Dícese que un elevado personaje, el primer periódico que entró esta mañana en su cuarto fué *El Diario Español*, é instintivamente dicen que le cogió y estuvo leyendo el manifiesto con alguna atención. Esto decia esta tarde un hombre de cuya palabra no se puede dudar; y añadió: que cuando el Presidente del Consejo de Ministros fué á verle, lo primero que le preguntó fué: ¿Qué le parece á V. el manifiesto de los demócratas? ¿Es aócrifo ó verdadero? El Sr. Cánovas dicen que contestó que no daba importancia á semejante escrito, aún suponiendo que fuese el verdadero.

De los bandoleros de Fuente del Fresno, no se sabe más que la fuerza de la Guardia civil les persigue activamente, sin que hasta ahora haya podido dar con ellos. En cuanto la compañía que salió de Madrid llegue á su destino, se dividirán en pequeñas columnas y darán una batalla por los montes de Toledo, en donde se han internado. Créese que se ha disuelto la cuadrilla para hacer más difícil su persecución; de manera que hay pocas esperanzas de que puedan caer en poder de la justicia, al ménos por ahora. Con muy ligeras variantes la comisión general de presupuestos, ha dado dictámen sobre el relativo al departamento de Marina.

La sesión del Congreso, hasta la hora en que escribo estas líneas, no ofrece gran interés y la concurrencia en los bancos es bastante escasa, y lo mismo en las tribunas.

El general Martínez Campos asistió anoche á la tertulia de su antiguo amigo señor conde de Valmaseda. Parece que se habló mucho de política en general, y de las grandes dificultades que encontraría el primero en sostenerse por mucho tiempo en la situación pasiva en que quiere colocarse con respecto á la gobernación del Estado; porque los hombres que como él han llegado á la más alta gerarquía, no pueden permanecer indiferentes á las luchas de los partidos que tan de cerca afectan á la gran obra por él realizada, y con la cual, nadie como los allí presentes, están identificados y estrechamente unidos. Y que era preciso que se decidiese pronto, porque las circunstancias apremiaban. A estas elocuen-

tes insinuaciones de un renombrado histórico, dicen que el general contestó con una risita, que algunos tradujeron como un síntoma no desagradable. Esto se ha dicho á última hora por los pasillos del Congreso.

(El Corresponsal)

SANTIAGO 29.—Mi querido director: mis muchas ocupaciones y el encontrarme ausente de esta población durante algun tiempo, son causas suficientemente abonadas, que me han impedido continuar en estos dos últimos meses las revistas quincenales para ese DIARIO. Sirva esto de razonable disculpa á mi largo silencio y téngase además en cuenta que la mayor parte de los sucesos ocurridos en esta silenciosa Compostela es mejor muchas veces callarlos que referirlos.

La primera nota que hallo en mi libro de apuntes, me recuerda un acontecimiento que no carece de interés, si se piensa un poco en el carácter un tanto anticuado de que está revestida la sociedad santiagouesa.

La galante y animosa junta directiva del Casino obsequió á damas y socios con un concierto el domingo de Piñata. La noche fué como pocas, horrible y tempestuosa, pero no por eso dejaron de verse los suntuosos salones ocupados como nunca por una concurrencia escogida, numerosa y elegante en su mayor parte. El orfeon *Eslava* cantó algunas piezas de su repertorio, con la afinación y maestría que tiene acreditadas y *Courier Tafall* y el notable pianista Sr. Caballero, ejecutaron, como ellos saben hacerlo, difíciles composiciones de maestros alemanes.

Estábamos en plena cuaresma y despues de esto parecia que la agradable velada debia terminarse, pero con gran contentamiento de todos no sucedió así. Se dejó oír un rigodon verdaderamente intencionado y más de 40 parejas se lanzaron á hacerse ceremoniosos saludos, no faltando tampoco las indispensables mazurkas hasta que ya, cerca de las dos de la madrugada se disolvió la alegre reunión, dejando gratos recuerdos y generales deseos de que se repitan estas sencillas fiestas. La junta que á duras penas pudo realizar tan bello pensamiento, mereció unánimes elogios y quiero tributarle aquí mis plácemes, que no porque vengan tarde dejan de ser sinceros.

He observado, que sin duda para consuelo de pecados y pecadores, *El Porvenir* no fulminó sus anatemas acostumbrados en estos casos.

Entre las conferencias agrícolas dadas últimamente, merece muy especial mención la que estuvo á cargo del catedrático supernumerario de farmacia don Sandalio Gonzalez. El orador en su brillante discurso, con claridad y erudición notable, demostró cuán necesario es á nuestra agricultura el aumento del ganado lanar y la conservación y preparación de sus productos, indicando los medios que la ciencia recomienda para mantener puras las leches y mantecas y conocer sus mistificaciones. El Dr. Gonzalez fué con justicia muy aplaudido por la concurrencia que desgraciadamente es siempre escasa.

Está probado hasta la evidencia que las conferencias agrícolas no dan en España el resultado apetecido. Mientras no se consiga que acudan á ellas los habitantes del campo, sera todo poco ménos que tiempo perdido. Es, si se quiere, disculpable esta indiferencia en los rudos campesinos, que por falta de instrucción suficiente, no conocen más práctica que la rutina; pero no así en los que habitan también en el campo, gozan de bienestar y poseen conocimientos que adquirieron en los establecimientos de enseñanza. No debían olvidar que el que sabe debe enseñar y en ellos consiste que el aldeano éntre con ánimo por la senda del progreso agrícola.

Salió el primer número del *Escobon* que está redactado por una completa comunidad de frailes, escrito es de *vis cómica* que se ocultan bajo pseudónimos semi-serios. Bien venido el festivo colega y barra bien sin dejar un rincón, que falta hace la limpieza.

¿Qué le parece á V. el *Escobon*?—Que no barre mal, pero debe hacerlo más á menudo y si es posible á más bajo precio.—Yo creo que por 10 céntimos de peseta no se pueden dar muchos chistes ni decir muchas verdades.

En la Rua del Villar se halla expuesto al público y llama grandemente la atención, un hermoso cuadro al óleo, debido al pincel del inspirado artista gallego señor Balsa.

Dicho cuadro representa una curiosa escena entre elevados personajes del siglo XVIII y está destinado á la Exposición de bellas artes de París.

Segun telegrama recibido ayer noche, los diputados gallegos gestionan el establecimiento en esta Universidad, de las facultades de Ciencias y Filosofía y Letras. El Sr. D. Cándido Martínez, incansable defensor de los intereses de su querida Galicia, es el encargado de dirigir esta petición al Congreso de los diputados. Tan necesario ó más que estos estudios, son los del doctorado en Medicina, Derecho y Farmacia que gravarian en muy poco al Tesoro, y favorecerían en cambio á muchos licenciados de nuestro país que desean el supremo grado, pero que renuncian ante la larga distancia que nos separa de Madrid y los muchos gastos que se originan.

La junta directiva del Casino acordó en sesión celebrada anoche, premiar con una corona de oro y plata al autor del mejor cuadro dramático escrito en gallego, que se presente en el certámen literario promovido por la redacción de la *Gaceta de Galicia* que ha de tener lugar en las fiestas del Apóstol.

CAYO SILVIO.

## LO DE FUENTE DEL FRESNO.

Acerca del osado golpe de mano dado por una cuadrilla de bandidos al pueblo de Fuente del Fresno, hace pocos días, dan de Ciudad-Real los siguientes detalles:

«Ciudad-Real 24.—El telégrafo habrá adelantado ligeras noticias acerca del escandaloso robo cometido al anochecer del domingo último en Fuente del Fresno. Y suponiendo que se leerán con interés algunos detalles del hecho, voy á darlos tomados de buenas referencias y deseando por inverosímiles é inexactas algunas versiones que corren sobre el mismo.

Fuente del Fresno es una villa de 800 vecinos, situada entre dos montes, á dos leguas de Malagon; este último pueblo está unido por la vía férrea á la capital, de la cual dista media hora escasa; de modo que el lugar del suceso está á dos horas y media de Ciudad-Real.

El domingo último, poco despues de anochecer, entraron en dicho pueblo siete hombres armados de retacos y cuchillos, y se dirigieron á casa del alcalde, el cual se encontraba tranquilamente jugando al tresillo. Despues de las amenazas consiguientes, le obligaron, maltratándole, á ir con ellos á varias casas de los mayores contribuyentes, los cuales abrieron sus puertas á la voz del pobre alcalde: se llevaron de cinco casas 30.000 reales, cometieron toda clase de tropelías, abusaron torpemente de algunas jóvenes y martirizaron con inaudita crueldad á algunos que se obstinaban en no entregar el dinero que los pedían.

A uno de los vecinos le clavaron alfileres en los dedos y le golpearon, distinguiéndose en esta operación uno de los bandidos, que habia sido criado de la casa.

En la habitación de una señora viuda con dos hijas, se repitieron escenas salvajes.

En otra casa se obstinaron en no abrir la puerta, y la echaron abajo; pero se encontraron con otra despues, que no pudieron forzar. Y cuando reunieron los fondos que quedan dichos, y unos 3 ó 4.000 reales más del alcalde y de los fondos municipales, se salieron del pueblo con toda tranquilidad y sin que ninguno de los 800 vecinos se atreviera á hacer armas contra los criminales, que todos ellos son hijos de aquel pueblo, donde tienen familia y donde han estado la mayor parte sirviendo como jornaleros en diferentes casas.

Segun de público se dice, el jefe de la banda es un sugeto apodado Castrolas, y con él figuran dos hermanos conocidos con el nombre de los Juanillones, otros dos á quienes se conoce con un feo apodo, un tal Farruco y un Susano Tajuelo, que tomó parte en el conato de robo del tren de Andalucía y que fué el único que escapó á la acción de la autoridad en aquel otro lamentable suceso.

El gobernador de la provincia, señor

conde de Foxá, en cuanto tuvo noticia del hecho, marchó á Malagon con fuerza de la guardia civil; pero á la hora en que escribo, ocho de la noche, no hay noticia de que haya sido capturado ninguno de los bandoleros, sujetos todos ellos avezados ya al crimen y que vagan hace mucho tiempo por los alrededores de Fuente del Fresno y en los límites de las provincias de Ciudad-Real y Toledo, en cuyos montes parece que tienen su cuartel general.

La mujer del jefe de Castrolas ha sido conducida hoy á esta capital, con objeto de interrogarla sobre el suceso. Es una joven hermosa, alta, morena, de mirada penetrante y que demuestra una admirable sangre fría y serenidad de ánimo.

En poco tiempo se ha notado en esta provincia un sensible aumento en la criminalidad; hace unos cuantos meses, otra partida asaltó y robó el pueblo de Luciana; el mes pasado, robaron el hospicio de esta capital llevándose 22.000 y pico de reales; el 16 del corriente ocurrió el suceso del tren de Andalucía y anteanoche el de Fuente del Fresno. Urge sobramanera, para tranquilidad de esta provincia, que el Gobierno fije su atención en ella, si los propietarios han de poder vivir un tanto seguros. Hoy por hoy, nadie se atreve á alejarse de poblado y ni aún en poblado se puede vivir sin temer á los bandidos.—T.

## RUSIA.

Un telegrama de San Petersburgo al *Standard* de Londres, participa que el baron Von Shell, canceller privado de la cámara del czar, se ha suicidado, atribuyéndose esta terrible determinacion á la impresion que le produjo el último atentado contra la familia imperial.

La escrupulosa censura á que están sujetos los telegramas de aquel país, y lo secreto del sumario, hacen carecer de muchas noticias sobre esos sucesos.

De la *Neue Freie Presse* de Viena, extractamos los siguientes pormenores de los hechos que siguieron á la voladura de una parte del palacio de Invierno.

Después de la explosion, cuando el czar recobró un poco la calma, preguntó inmediatamente por su hija la duquesa de Edimburgo, á la que el príncipe de Bulgaria habia ofrecido el brazo para ir al comedor algunos momentos antes del suceso. La encontró pálida y aterrada en el mismo sitio donde la sorprendió la explosion, corrió á ella y la abrazó cariñosamente, suplicándole que entrase en la habitación de la emperatriz, que se hallaba descansando en aquellos momentos y no se habia dado cuenta de nada. La duquesa de Edimburgo rehusó retirarse aquella noche á su palacio, quedándose á cuidar de su madre hasta la mañana siguiente.

El czar puso á disposicion del general Gourko, gobernador militar de San Petersburgo, seis mil rublos de su bolsillo particular para contribuir al descubrimiento de los autores del crimen. Dicho general ha ordenado la prision de muchos individuos de la servidumbre de palacio.

Se asegura que los preparativos para volar el palacio de invierno estaban hechos desde la última estancia del Czar en Livadia, y que sus autores no habian puesto en práctica su proyecto, porque como desde el último atentado la vida del Czar era muy irregular, no sabian nunca á que hora comeria.

Parece que de las primeras diligencias resulta complicado en el crimen el capitán Delsalle, gobernador del palacio de Invierno, á quien se habia visto visitar con demasiada frecuencia durante los tres y cuatro dias que precedieron á la explosion, los sótanos del palacio.

En San Petersburgo reina verdadera angustia y la gente apenas se atreve á salir á la calle, donde no se ven más que patrullas y militares.

Desde el dia del atentado han aumentado considerablemente la arbitrariedad y despotismo de las autoridades.

Se dice que el número de prisiones asciende ya á 5 000.

Los nihilistas, sin embargo, se muestran mas amenazadores que nunca.

Dos dias despues de la explosion habiendo tenido las autoridades noticia de que en una casa de Beyboridkin vivian unos cuantos individuos sospechosos, ordenaron que un destacamento de 25 hombres de la policia con tres oficiales practicasen un registro en la casa.

Una vez dentro los agentes de la autoridad, se oyó una terrible explosion y volaron con el techo de la casa, descu-

brándose despues que existia allí un depósito de dinamita al que habian puesto fuego unos hombres que tuvieron tiempo á escapar por el patio de la casa.

Apenas se hizo pública esta voladura, cuando se declaró un terrible incendio en la calle llamada Bolshays, que destruyó por completo tres edificios donde estaban las oficinas de policia y una casa particular.

En este incendio perecieron varios agentes de policia al intentar salvar los papeles.

Otro agente que estaba de servicio en una esquina quiso detener á dos individuos que corrían en un coche, sin hacer caso de sus intimaciones y fué muerto por estos, de un tiro disparado desde el coche, escapando despues.

## Miscelánea.

*Santos de hoy.*—Stos. Lucio y Simplicio.

*Efeméride.*—(1365).—El obispo de Lugo D. Pedro Lopez de Aguiar y su Cabildo, hacen permuta en esta fecha con la priora y convento de Santa Maria la Nova de la misma ciudad, de algunos bienes y beneficios, cuya permuta confirmó el pontífice Benedicto.

**SALUD A TODOS** devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Londres, la

## REVALENTA ARABIGA.

Treinta años de un invariable éxito, combatiendo las malas digestiones-laboriosas, (dispepsias), gastritis, gastralgias, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitos, náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresion, congestion, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre.—90.000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de la señora duquesa de Castlestuart, del duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréhan-Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el Sr. Director catedrático Wurzer, et, cetera.

Num. 49.842.—La señora María Joly de cincuenta años de un estreñimiento inveterado, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tós, espasmos, vientos, náuseas.—Num. 46.270: señor Robrés de una consuncion pulmonar con los vómitos, sordera y estreñimientos de 23 años.—Num. 46.210: El Señor Doctor-médico Martin, de una gastralgia é irritacion del estómago que le habian hecho vomitar de 15 á 18 veces al dia, durante ocho años.—Num. 46.218: Coronel Watson, de la gota neuralgia y estreñimiento obstinado.—Num. 18.744: El doctor-médico Shorland, de hidropezia y estreñimiento.—Num. 49.522. Sr. Balwin, del agotamiento el más completo, parálisis de la vejiga y de los miembros, á consecuencia de excesos de la juventud.

Cuatro veces más nutritiva que la carne, no causa irritaciones y economiza 50 veces su precio en medicina. Ella es tambien el mejor fortificante para los niños débiles, como para las personas de todas las edades, fortaleciendo los músculos y con solidando las carnes. En cajas de hoja de lata de 1/2 libra, 12 rs.; 1 libra 20 rs.; 2 libras 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs., y de 24 libras, 300 rs.

Depósitos en Lugo: Rodriguez Cortés, botica, Batitales 22. Manuel Maria Iglesias Ferradas botica, Viuda de Artazú comercio. Traviesa, 7.

*Píldoras Holloway.*—Recomendamos encarecidamente las Píldoras Holloway á toda persona afligida de debilidad general ó de afecciones del estómago ó de los nervios. Dicho medicamento empieza dentro de pocos dias á manifestar su eficacia pero para que restablezca completamente la salud será necesario continuar su uso durante algun tiempo. La accion de estas Píldoras consiste en obrar sobre los órganos de la digestion y en inducir una regularidad perfecta en el estómago el hígado, el páncreas y los riñones. Tanto la experiencia como la observacion y el sentido comun establece con la conveniencia del indicado sistema de tratamiento. La purificacion de la sangre la remocion de toda materia morbosa existen en las erecciones, y la estimulacion de una accion dulce en los intestinos son los medios por que las Píldoras Holloway efectúan sus curas.—17.

## SERVICIO PARTICULAR.

Madrid l.º 10'15 n.—Recibido el 2 12'20 m

El Sr. Santana retiró la proposicion

que tenia presentada al Senado, pidiendo la creacion de Escuelas de tauromaquia.

Ha sido absuelto el periódico «La Gaceta Universal».

## ANUNCIOS.

### Venta de una casa.

A voluntad de su dueño se vende la casa número 16 sita en la calle del Castillo de esta ciudad, compuesta de dos pisos de moderna construcción. Las personas que quieran interesarse en dicha venta pueden concurrir á la calle de Armañá número 7, piso principal, en donde se les dará razon. N. 94.

### Interesante.

En el barrio Ronda de la Coruña, entre la puerta Falsa y la de la Estacion, se **AFORAN Ó VENDEN** varios solares, de la longitud y latitud que se deseen. El terreno descendiendo hasta la línea férrea.

Las personas que quieran interesarse en la adquisicion pueden tomar cuantos datos precisen, en la Notaria del Licenciado D. Santiago Basanta (Santo Domingo, 8). N. 112

### Al público.

La señorita doña María Martinez Fole ofrece á las familias que se dignen honrarla con su confianza en su domicilio, calle del Castillo, número 13, una clase preparatoria á las señoritas que aspiren al grado elemental ó superior en la carrera del magisterio extendiendo su enseñanza á todo cuanto abraza dicho ramo del saber, incluso las labores. N. 118

### PIEDRAS Francesas

### para Molinos Harineros.

Son de la mejor calidad conocida y sus precios sumamente baratos.

Se venden á plazos y al contado en el BAZAR DEL SIGLO XIX de H. Hervada y C.º. Acevedo 77, Coruña: informarán en esta, Comercio de D. Antonio Mendez. N. 10

### GRAN

### Almacen de Música,

Pianos, Armoniums é Instrumentos de todas clases,

### de D. Canuto Berea,

REAL, 38.—CORUÑA.

Pianos españoles y extranjeros garantizados á gusto del consumidor á pagar al contado, ó á plazos, desde 200 reales mensuales.

TREINTA MIL obras diferentes de música, con rebajas considerables.

Cuerdas, bordones y accesorios para toda clase de instrumentos. N. 1

### JARABE Sulfo-fénico

DE DIOS E HIJO.—Frasco 16 rs.

Este heróico y agradable jarabe es el **ÚNICO** que produce resultados positivos en todas las manifestaciones del **VICIO HERPÉTICO**, bien sean externas, como úlceras, granos, manchas, etc., ó bien internas, como son catarros de la vejiga, afecciones del pecho, asma é irritaciones de la garganta, laringe y bronquios, que calma inmediatamente, evitando la tisis, los sufrimientos y la muerte.

Único depósito en Lugo, farmacia de Rodriguez, Batitales 22—Coruña, Villar—Peñaranda, farmacia del autor y otras de España, América y Portugal. N. 40



### GABINETE DEL DOCTOR GAOS.

Profesor dentista de Cámara de Su Majestad y de los establecimientos benéficos de la Coruña.

SUBINSPECTOR DE DICHA PROVINCIA.

Orificaciones, empastes, metalizaciones y marfilaciones.

Construcción desde un diente hasta dentadura completa, garantizado por diez años.

Obturadores y paladares en oro y bases á caoutchout, celuloide y platino.

Venta de objetos para la higiene dental.

Coruña, Real 37, 2.º.—Lugo, San Pedro, 20, 2.º. N. 58.

### LIBRERIA

DE

### Marcelina Soto Freire.

Este establecimiento se halla constantemente surtido en toda clase de papeles, tanto para impresiones, como rayado y sin rayar, con y sin corte dorado, en resmas y resmillas de Romani y Tarrés para oficinas así como de las fábricas de Louzado, Carballedo y Cambre, sobres de todas clases y tamaños, papel-cáñamo, idem dorado, plateado, marquilla, jaspeado y dibujo surtido en colores, y para flores calcomanias, cromos y lujosas estampitas, propios para regalos y felicitaciones, cartones y cartulinas, bades-pupitres, escribanias-tinteros de bolsillo, moja-sellos, guarda-puntas, secantes de rodillo, limpia-plumas, prensa-papeles, timbres, juegos de plegaderas, bandejas de cristal para escritorio, lacres, obleas, plumas de acero y acre; lápices de Faber con rótulo de oro, exágonos, idem de colores brillantes, reglas, cuadradillo-métrico, cajas para guardar sellos, tinta negra y de colores superior, libros en blanco con esquinillas de metal, Devocionarios desde 2 á 320 reales uno, juguetes para niñas y niños, cajas de pintura. Variado surtido de floreras, relojas, joyeras y adornos de sobremesa. Obras recreativas de Julio Verne, María del Pilar Sinnés y D. Antonio Trueba, Diccionario y Gramática gallega, Hidrología médica de Galicia, Nomenclátor de idem, Antigüedades de idem, Horas de inspiracion de Emilia Calé, Misales, Rituales, Sacros, láminas para el *Via crucis*, libros y mensajes para escuelas; hallando además las señoras profesoras, dibujos para toda clase de bordados tanto en blanco, como para crochet, estambres merinos de sedas laxas, felpas, algodones de bordar y calcetar, hilo de oro y plata, oro brillante y mate, abalorios y gran variedad de obras de devocion y premios para las niñas.

Se han recibido los números del *Partis-Murcia* en español y se admiten suscripciones á la *Moda Elegante, Ilustracion Americana, Enciclopedia Popular é Ilustracion Gallega y Asturiana*, hallándose de venta el Anuario del Comercio con cuatrocientas mil señas, de D. Carlos Baylli-Baylliere

Esta libreria está cerrada los dias festivos. N. 120

### Litografia de M. Roel.

REAL, 26, CORUÑA.

En este establecimiento se continúan haciendo toda clase de tarjetas, blancas y en finos colores para visita y anuncios, circulares, cartas de aviso, esquelas de enlace, de ofrecimiento de casa, profesiones y funeral, etiquetas para vinos, licores, conservas, boticas y chocolates, letras de cambio, facturas, recibos, abonarés, láminas, estados, mapas, portadas de escrituras, patentes, diplomas, carteles de anuncios, sobres y papel timbrados en finos colores y comercial para cartas, papeleria blancos y de colores de varios tamaños para impresiones y toda clase de documentos para oficios. N. 8

### Se arrienda el primer

piso y tienda de la casa número 58, sita en la calle de San Pedro. En el tercer piso de la misma darán razon. N. 77

# EL SECRETO DE LA ETERNA JUVENTUD

(EAU DE LAFERRIERE.)

## ÚNICO DEPÓSITO--LUGO.

Perfumería y Peluquería de Seoane

9, PLAZA MAYOR, 9, PRAL.

¡El secreto de la juventud! ¿Puede haber nada en el mundo comparable á la felicidad de conservar la juventud, ese verdadero encanto de la vida que se nos escapa como sombra fugitiva, cuando el corazón late aún con vehemencia, y cuando la imaginación conserva todo su fuego y galanura? No, la *juventud* es el tesoro más precioso que Dios ha concedido á la especie humana, y *Laferriere* al legarnos el *Secreto* de conservarla, se eleva al envidiable rango de los más grandes bienhechores de la humanidad.

El agua *Laferriere*, no es solo un perfume, no es solo un cosmético, es un fluido especial *sui generis*; una verdadera esencia vital, bajo cuya acción regeneradora, la piel se fortifica, se tonifica, recobra su elasticidad, así como las funciones de la economía; se regulariza y recobra el equilibrio perfecto, que constituye la fuerza de la juventud.

El agua *Laferriere* hace desaparecer como por encanto el paño, granos, pecas, arrugas y demás defectos del cutis, dejándolo con la tersura y suavidad que se tiene á la edad de veinte años.

En una palabra, el agua *Laferriere* ha vencido á la vejez.

En el mismo establecimiento hallará el público varios productos de perfumería de los que más fama gozan en la sociedad elegante. Entre otros las aguas de Belleza, Real de Tridace, Rosa de Abejas, de los Soberanos, Athénienne, Vinagre higiénico, Extracto de Menta Inglesa, Cajas misteriosas de Belleza, Tridaceine (pomada) Jabon Tridace, aceite y Cold-Cream de *Violet*, Brillanti a, extracto triple de Pomada, agua de los Fumadores, Vinagre refrescante, Aceite doble y Jabones ámbar de *Lubin*. Cosméticos, polvo flor de Arroz, Agua divina y Jabon dulcificado de *Coudray*. Esencias y Extractos de *Athinson*. Agua de Colonia de *Farina*. Belleza de los ojos *Circasienne* y *Belutina* de *Charles Fay*. Agua de la Florida de *Murray*. Tricofero de *Barri*. Tónico Oriental de *Lanman* y Aceite *Oriza* de *Legrand*. Pomada diáfana, Pomada de Oso, Jabones y Aceite de *Roger Galét*. Cosméticos rubio, blanco, castaño, negro, y polvo flor de arroz de *Gelle Freres*. Elixir, Opiata y polvos dentífricos de *Rigaud*, *Botot*, *Doctor Pierr*, *Benet*, *Lubin*, *Violet*, *Wiliam Rieger*. Tintes progresivos é instantáneos para el cabello y la barba *Eau des Tées* (agua de las Hadas) *Alélanogéne*. Agua *Harmillon*. Restaurador de *Rosseter*. Tintura inglesa de *Desnoús*. *Negrítina Vegetale*. Colorigeno *Rigaud*. *Orizalina*. *Mistura Brasileña*. Bencina aromatizada. Vaporizadores de varios tamaños para esencias. *Topique* para la destrucción de los callos. Peines de marfil, asta irlandesa y búfalo. Cepillería y otros muchos artículos como cuerdas, arcos y demás accesorios para violín.

Se remiten pedidos á los pueblos de la provincia franco porte.

N. 119

## PLANCHA CROMOGRAFICA.

ó SEA

### EL REPRODUCTOR INSTANTÁNEO.

Aparato utilísimo para el comercio, la industria, ayuntamientos, oficinas, etcétera. Reproduce un escrito ó dibujo de 32 x 22 centímetros, circulando en correos con 14 céntimo como los impresos.

Dura siempre, se limpia por sí sola, y es lo más perfecto de cuanto se inventó sobre este particular.

Una vez usada, queda recompensado el comprador, pues en diez minutos en cualquier papel y sin más prensa que la mano se obtienen hasta 100 ejemplares de un solo original, ya sea carta, oficio, circular, dibujo, mapa ó música. Se demuestra la prueba para mayor garantía.

Cada plancha va acompañada del modo sencillísimo de usarla.

Precio de cada una con un frasco de tinta al efecto para obtener hasta 20.000 ejemplares, 60 reales.

SE HACEN DE TODOS TAMAÑOS.

FRASCO DE TINTA SUELTO, 5 REALES.

Los pedidos se dirigirán á su fabricante D. José Perez Villamil de Rivadeo ó por conducto de D. Rafael Menendez, de Lugo.

N. 115.

## LA PROVEEDORA UNIVERSAL,

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATE

movida al vapor,

de Francisco Fernandez y Hermano,

Calle de la Reina, núm. 10, Lugo.

Premiada en primera clase en la Exposición de Lugo en 1867, en la de Valladolid en 1871, en la Universal de Viena en 1873, en la Nacional de Madrid con medalla de mérito en 1873, en la Regional de Santiago con medalla de plata en 1875, en la Universal de Filadelfia en 1876, en la de Leon en 1876 y en la de Lugo con medalla de plata en 1877.

PRECIOS DEL CHOCOLATE: 4'50, 5'50, 6'50, 7'50, 8'50, 9, 10 y 12 reales libra.

N. 3.

## AGENCIA

### para sustitucion de quintos.

La antigua y acreditada agencia de D. PEDRO DIAZ, que se hallaba establecida en la calle de San Marcos núm. 6, esquina á la Diputación, se trasladó á la casa núm. 25 (principal) de la misma calle: continúa admitiendo licenciados del Ejército y soldados de la Reserva. También se encarga de poner sustitutos á los que lo deseen para la próxima quinta y anteriores, y advierte á las personas que le honran con su confianza, no se dejen sorprender en la repetida casa en donde vivía, en la que, á unos se trata de hacerles ver se halla allí un representante del Sr. Diaz, y á otros con engaños de mala índole.

N. 70

## AGENCIA

### SOBRE SUSTITUCION DE QUINTOS

RUANUEVA, 65.--LUGO.

DON JOSÉ DIAZ GOMEZ, promete á cuantos deseen sustituir quintos, además de la equidad, el cumplimiento de sus compromisos hasta dejar completamente acreditada la plena libertad de los sustituidos.

También garantiza los contratos de los licenciados ó de reserva que quieran ser *sustitutos* para el Ejército ofreciéndoles la mayor ventaja y puntual pago de su retribucion.

N. 101

## PASTA PECTORAL

DEL DOCTOR ANDREU.

REMEDIO SEGURO PARA TODOS LOS QUE PADECEN DE TOS CATARRAS, RONQUERAS, ETC. FACILITANDO SIEMPRE LA ESPECTORACION.

Este remedio es tan positivo que no hay un casosiquiera que no haya producido felices resultados. A las primeras tomas de esta pasta el enfermo siente ya un gran alivio que le sorprende y anima. Para probar la virtud y eficacia de esta pasta basta decir que muchos facultativos de Barcelona, cuyos nombres estamos autorizados para publicar, han curado la tos con esta pasta pectoral, despues de haber recurrido á todas las fórmulas más conocidas, por cuya razon la prescriben constantemente á sus numerosos enfermos, de las cuales recibimos cada dia muestras de verdadera gratitud y aprecio.

Es también el medicamento más cómodo y agradable que se conoce, no molesta en lo más mínimo al enfermo, y su sabor balsámico es apetecido hasta por los niños y personas más delicadas.

MILLARES DE CAJAS expedidas mensualmente y un incesante número de pedidos que tenemos de toda España y algunas poblaciones del extranjero, son también una prueba incontestable de la verdad de un medicamento que es el único positivo para los efectos á que se le destina.

ALIVIO Y CURACION DEL ASMA ó SOFOCACION DE TODA CLASE

por los Cigarrillos balsámicos y los Papeles azoados. Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo dentro del aparato respiratorio.

Fumando un solo cigarrillo aún en los ataques más fuertes de asma, se siente al instante un gran alivio. La espectoracion se produce más fácilmente, la tos se alivia, el pecho late con más regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas más delicadas.

Los ataques de asma por la noche se calman al instante con los papeles azoados, quemando uno dentro de la habitación; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar sientel luego un agradable bienestar que se convierte en el más apacible sueño.

Se venden estos medicamentos en la farmacia de su autor. Bajada de la Cárcel, núm. 6, Barcelona, donde deben dirigirse los pedidos.—Se hallarán también en las mejores farmacias de España y sus Antillas, así como también en Portugal, Francia é Italia.

N. 39.



EXPULSION COMPLETA DE LA TENIA O SOLITARIA. EN EL MISMO DIA QUE SE TOMEN LAS CÁPSULAS TÆNIFUGAS De Moreno Miquel. 2, ARENAL, 2.—MADRID. Precio 60 rs. frasco con su instruccion. GRAGEAS VERMIFUGAS de Moreno Miquel, para destruir las lombrices intestinales y hacer desaparecer los desórdenes que las mismas ocasionan.—Precio, 5 rs. caja. Unas y otras si se piden directamente á Madrid casa del autor, con el aumento de 5 rs. se remiten certificadas á provincias y Portugal.—Depósito en las principales farmacias

## MANUEL QUINTERO, AGENTE DE OFICINAS.

SAN MÁRCOS, 5.—LUGO.

Representacion de Ayuntamientos. Empresas y particulares. Formacion de amillaramientos, repartos de territorial y consumos, matriculas de industrial, presupuestos y cuentas.

Se encarga de expedientes de la pension de 2 reales diarios á los padres de soldados fallecidos en accion de guerra, cobro de haberes, enganches y alcances del servicio militar, así como de atrasos del clero, etc., etc.

Hace pagos de redenciones y censos.

En resumen: toma á su cargo toda clase de asuntos que hayan de ventilarse en las oficinas públicas.

Diez años de experiencia favorecen notablemente el buen desempeño de su mision.

En la misma oficina se compra papel del empréstito y demás de la Deuda.

N. 79

En la imprenta de este DIARIO se hallan impresas citaciones para el ingreso en Caia.